

7. Chapelle de Vercland

Sous le vocable de la Conception de Notre-Dame et de Saint Symphonien.

Cette chapelle édifée en 1626 sur terrain communal et fondée par un particulier : Pierre Vaisy « tant pour lui que son fils Claude et ses descendants... » a été source de conflits et de procès entre les habitants du village et les chanoines de la collégiale à Samoëns. La fondation (10 000 livres tournois) est importante et exige du recteur desservant, l'obligation de résider et d'enseigner la jeunesse.



chapelle de vercland

Autrefois en forme d'oratoire limité au chœur actuel, cette chapelle a été agrandie en 1721. Au début du siècle encore, elle était le but d'une procession au mois d'août où l'on donnait du blé. Aujourd'hui, cette chapelle sert aussi au culte réformé qui n'a pas de temple dans le Haut Giffre.

8. Chapelle de l'Ételley

Sous l'invocation du Saint-Esprit.

Elle doit son nom à une ancienne famille noble du lieu « de Lestelley » et son vocable à celui d'une confrérie du Saint-Esprit, con-

Le torrent du Vernay étant fréquemment en crue, la chapelle devait également permettre aux villageois « ...d'y faire leurs prières en public, surtout dans les moments où ils auraient à craindre le débordement du torrent... ».

La confrérie du Saint-Esprit, aujourd'hui disparue, était une confrérie charitable, aussi cette chapelle atteste-t-elle un long passé de bienfaits et de malheurs.



9. Chapelle du Château

Sous le vocable de Notre-Dame de Compassion.

Située dans le parc du jardin « la Jaÿsinia », elle doit son nom à sa construction, en 1687, dans les dépendances de l'ancien château féodal de Samoëns.

Son fondateur n'est autre que le Révérend Prosper-François de Gex, doyen de la collégiale de Sallanches et frère de Pierre-Antoine de Gex, baron de Saint-Christophe, seigneur de Vallon.



chapelle de la jaÿsinia

QUAND LES CHAPELLES SONT-ELLES OUVERTES ?

En règle générale, elles sont fermées sauf célébrations exceptionnelles et visites guidées :

- **Visites guidées** : les Guides du Patrimoine des Pays de Savoie proposent des visites guidées en saison d'hiver (Vallon) et d'été (Chantemerle, Mathonex, Vallon, Vercland). Avec elles/ eux vous pourrez non seulement entrer dans les chapelles, mais aussi découvrir l'histoire et la vie de leur village : renseignements à l'Office du Tourisme.

- **L'association « Les amis des chapelles »**, association loi 1901, mène diverses activités pour rassembler des fonds afin d'aider la collectivité à entretenir et rénover ces édifices. La chapelle du Château, dans le jardin botanique, est ouverte certains jours d'été, selon la disponibilité de leurs bénévoles. Renseignements à la maison de la Jaÿsinia, à l'entrée du jardin et à l'Office de Tourisme

- **Pèlerinage des chapelles** : organisé, certaines années, le troisième dimanche du mois de juin par un groupe de volontaires bénévoles. Les pèlerins font le circuit complet à pied, à cheval, à vélo ou en voiture avec, à chaque chapelle, une étape prière/chant/ casse-croûte/accueil par les villageois. Renseignements au Presbytère de Samoëns.

Bibliographie :

- Pèleriner en Haute-Savoie, 48 itinéraires spirituels à partager, Bayard Service Edition, 2002.
- Samoëns, Claude Castor et Jean-François Tanghe, Trésors de la Savoie, 1982.
- Histoire de Samoëns, sept montagnes et des siècles, Colette Gérôme, La Fontaine de Siloé, 2004.
- Un Art retrouvé, églises et chapelles baroques en Haute-Savoie, (en trois tomes), Fernand Roulier, édition Rossat-Mignot, 2001.

Les informations générales ont été rassemblées par Violaine Simon, guide conférencière de la Société des Maçons de Samoëns. Les textes de M. Claude Castor, relatifs à chacune des neuf chapelles et les gravures de Mme Paulette Tanghe ont été tirés du livre Samoëns de Claude Castor et Jean-François Tanghe, Trésors de la Savoie. 1982.

Samoëns

www.samoens.com

Promenades autour des Chapelles...

Pas moins de neuf chapelles se répartissent sur le territoire septimontain, sans compter les nombreux oratoires et autres édifices culturels qui émaillent le paysage des hameaux.

Pour la grande majorité d'entre elles, leur édification remonte au XVII^e siècle (hormis la chapelle du Bérrouze datant du XV^e siècle et celle des Allamands du XIX^e). Les clochers à bulbe qui surgissent au détour des chemins rappellent aux promeneurs d'aujourd'hui, le patient travail des artisans d'autrefois...

COMMENT SE RENDRE AUX CHAPELLES ?

Pour les marcheurs incorruptibles

Il n'existe pas encore d'itinéraire global entièrement balisé qui permettrait de faire le circuit en entier d'une chapelle à l'autre. Par contre il existe déjà des circuits partiels bien balisés (fléchage jaune) par le Syndicat Intercommunal de la Vallée du Haut-Giffre et le Conseil Général (Qualité Environnement) :

- 1) Le Bérrouze – Mathonex – Vigny
- 2) Bourg de Samoëns (secrétariat de mairie) – Chantemerle – Les Allamands – Vallon.

Pour ceux qui ont du mal à abandonner leur voiture

On peut se rendre à toutes les chapelles en voiture sauf à celle du Château, cachée dans le jardin botanique alpin la Jaÿsinia. Toutefois, il serait trop dommage de ne pas prendre le temps d'explorer à pied le village où chacune d'elle se situe. Il est bon de noter qu'il n'y a pas de véritable parking organisé, excepté à Vallon d'en haut, au-dessus de la fontaine (sauf en cas de neige), c'est-à-dire à un bon quart d'heure à pied de la chapelle. Dans les autres villages, les places de parking sont limitées et le parking sauvage est peu apprécié.

Documents utiles

Vous trouverez le détail des itinéraires balisés avec des cartes dans les topoguides :

- Vallée du Haut-Giffre, randonnées pédestres, de Patrice Gain, Syndicat de la Vallée du Haut-Giffre –Morillon-Samoëns-Sixt Fer-à-Cheval-Verchaix, Edisud n°41, 1998
 - France/Suisse Les Dents Blanches – Les chemins de la découverte, topoguide des sentiers de randonnée, réf. 741, Fédération Française de la Randonnée Pédestre, 1996.
 - Sentier d'interprétation du Bérrouze au Clos Parchet (Doc. disponible à l'Office de Tourisme et à l'Ecomusée du Clos Parchet).
- Vous pourrez explorer en détail l'ensemble du circuit grâce à la carte :
- IGN 3530 ET « Samoëns Haut-Giffre », en vente chez les commerçants

DESRIPTIF DES CHAPELLES

1. Chapelle du Bérrouze

Dédiée aux apôtres Pierre et Paul. Elle est née du transport des ruines de la chapelle fondée au col de Coux, en 1468, et détruite en 1478 lors de l'invasion du Faucigny par les troupes suisses. Bâtie sur la place du Bérrouze en 1481, elle a été une nouvelle fois restaurée en 1660 comme le rappelle l'inscription latine de sa façade « Noble Bernard Ducis m'a heureusement relevée à ses frais l'an du Seigneur 1660 ».

Ayant perdu sa cloche sous la Révolution, elle en a retrouvé une en 1824.



Chapelle du Bérrouze

2. Chapelle de Mathonex

Sous le vocable de Saint Jean l'Évangéliste. La fondation de cette chapelle remonte à 1656. Détruite à la fin du XIX^{ème} siècle par un éboulement, elle a été reconstruite en 1901 sur un mamelon qui domine la vallée du Giffre, un peu à l'écart du village.



Chapelle de Mathonex

A voir en contrebas de la chapelle, sur le bord du chemin, l'oratoire de 1747 dont la magnifique vierge a été volée, il y a quelques années.

3. Chapelle de Vigny

Sous le vocable de Notre-Dame et de Saint Théodule. Saint Théodule est un saint populaire en Valais, évoqué pour se protéger de la foudre et de la tempête.



Chapelle de Vigny

A voir sur la façade, à droite, au dessus du bénitier, sculptée en méplat par un Dunoyer, les instruments de la passion du Christ.

4. Chapelle de Chantemerle

Placée sous la protection de Saint François de Sales, elle date de 1684. Très jolie, avec son clocher à bulbe, blottie près des maisons du village qui lui a donné son nom, cette chapelle était encore au XIX^{ème} siècle un but de procession pour sauver les récoltes lors de grandes sécheresses ou de pluies persistantes.



Chapelle de Chantemerle

Saint François de Sales est un saint populaire en Savoie souvent invoqué comme thaumaturge polyvalent. Aujourd'hui Saint François de Sales est le patron des journalistes et, par extension, des écrivains.

5. Chapelle des Allamands

Sous le vocable de Notre-Dame-de-Grâces et du Saint-Suaire. Bâtie par les habitants du village, entre 1829 et 1834, à l'initiative de l'un d'eux devenu curé-archiprêtre de Cluses, Révérend Duboin. A voir près de là, l'oratoire abritant une vierge, construit par l'Abbé Charpin et ses paroissiens d'Ambilly qui tenait là une colonie de vacances l'été.



Chapelle des Allamands

6. Chapelle de Vallon.

Sous la protection des Saints Jacques, Philippe et Joseph. Bâtie en 1636 à l'initiative de Joseph de Gex, baron de Saint-Christophe, seigneur de Vallon et des communiens du village, en remerciement d'une protection accordée lors d'une épidémie de peste qui resurgit en ce début du 17^{ème} siècle.
« ...désirant accomplir et effectuer la dévotion par eux prise au mois de décembre de l'année 1630 auquel temps, il pleut à la miséricorde divine visiter une partie du peuple du présent lieu et mandement de Samoën du fléau de peste et contagion... »



Chapelle de Vallon